

教区新報 HOYOG

淨土真宗本願寺派 兵庫教区教務所
〒650 神戸市中央区下山手通8丁目1番1号
(本願寺神戸別院内)
電話 神戸(078)341-5949(代)
〔編集〕教区基椎委広報部

発行所

熱い会議で、研修会（神戸別院で）



1989. 3. 20号

住職・寺族のビハーラ研修会

「死を前にしたふれあい」

去る二月二日、寒さの厳しい中ビハーラ研修会が神戸別院で開催された。

には教区内から住職、寺族
六十名以上が参加された。
講義は推進部会委員の増
井淨見師より「現況及び問
題提起」と題したお話をあ
り、その後本山より研修部
長の松村璋道師を迎え「ビ

ハーラについて」との話があつた。

つた。
本山が取り組んでいるビ
ハーラ研修員の現況、実践
活動に携わるまでの研修の
進め方にについて。我々の町
で実際にその活動を行う場
合の方法は。

ビハーラの名称 자체も変えてみると分かりやすい言葉にしては、
言葉だけを置き換えても
内容がどうか、また実践のあるべき姿にどう関わつて
いくのかが大事である。た

ひらを無心に合せて如来様に合掌するこの子達が、やがて成長してゆく社会には受験や進学、豊か過ぎる経済、ありあまる物資、優秀な科学技術と、そんな世の中にいやがうえにも突進せ



滿三才四才

教区だより

3用

1 日(水)			17日(金)		
教区仏婦連盟常任委員会		10時半	定期教区会		10時半
2 日(木)		10時半	20日(月)～22日(水)		
常備会			別院彼岸会法要 久堀弘義師(神戸湊組行願寺)	1 時半	
3 日(金)			20日(月)		
都市開教 講師足利孝之師	阪神北組称名寺	1 時半	都市開教本部会議	大阪・津村	5 時
5 日(日)			26日(日)		
若婦人の集い 講師 河内美舟師(山口教区)	姫路西組本徳寺	10時半	教区仏壯常任理事会		10時半
6 日(月)～7日(火)			26日(日)～28日(火)		
教区門徒総代会一泊研修会	神戸、舞子ビラ		教区寺院子弟研修会	京都・山科別院	
7 日(火)			27日(月)～28日(火)		
別院仏婦常例 竹内俊之師(揖斐東組淨蓮寺)	1 時半		教区仏青研修会	京都・山科別院	
8 日(水)			28日(火)		
広報部会	5 時		組長会		10時半
9 日(木)			29日(水)		
青年僧侶の会研修会 武内紹晃師(阪神西組淨専寺)	4 時		教区寺族婦人連続学習会④ 神戸ポートピアホテル	10時	
10日(金)～15日(水)			30日(木)		
ハワイ開教百周年団体参拝			近同推、役員会、臨時総会	大阪・津村	10時

女人往生とは…

日漢

言葉をたがいても何かのささえになるのではない
か、その実践ではないか。
すぐにビハーラと言うのではなく、これまでにある
ボランティア活動にも積極的に寺院も参加し社会と関
わっていく必要があると思
う…………等々。
活発な話し合いがあり午
後三時半に解散となつた。

「まごとの保育」実践にかかる責務は重大である。理解させる事のむづかしい年代の子供達には、少しでも今の心の中にの様の温いぬくもりを、いつまでも見失わずに成長してほしいと念じてやまない。その事は我々僧侶に課せられた使命でもある。

28 日 || 第一期寺族婦人連続学習会の三回目を神戸別院で開催。女人往生についての話し合いがもたれ、女性差別などに關しても発言があつた「女人という言葉に古い時代の響きを感じる」「現代、女性は強くなり五障三従はなくなっている」「檀家の方より、奥様でも結構です。とか儀式は日延べしても住職にして欲しいと言われた」などの意見もあつたが中には「寺に嫁がないと聞くが、坊守の素晴らしさをもつと他の人に教えたい」と発言された坊守様の力づよい意見が印象的でした。今後の課題としてもつともっと組の坊守会等で差別の問題についても積極的に研修していきたい。又ビハーラなどにも取り組んでいきたいなど確認しあつた◆28 → 29 日 || 京都本山近くの旅館洛兆で第三連区の推進員研修協議会。教区の推進員十五人参加、平和



◆30日＝教団仏婦委員総会を別院で。仏婦三十周年記念大会決算報告と三月五日開催の若婦人の集いについて◆連研部会＝さきに実施の連研実施組実体調査について◆2月1日＝基推委常任・企画室会議。平成二年十一月七日に開催予定の門信徒総結集大会（仮称）

の準備などについて◆5日
＝神戸中組教秀寺にて推進
員研修会。悪人正機のテー
マで久堀弘義先生からのお
話「あんな悪人でも助かる
んですか」と言つてゐるよ
うに、私は善人。悪人とは仮
さまの光りに照らされたと
き、悪人でしかなかつたと
自覚せしめられた私である
……。午後、同じテーマで
話し合いと質疑応答をす
る(写真)◆6・7日＝第三
連区推進専従員研修会、滋
賀県大津市で開催。教区相
談員、専従員五人出席。天
皇代替りと基幹運動につい
て広川中央相談員より講義
機構改革と次年度基幹運動
計画について◆7日＝別院
仏婦常例、講師は備後教区
より小滝信生師「お若いの
にありがたいな」とお同行
◆本山阿弥陀堂で九條武子
夫人を偲ぶ如月忌法要、教
区から仏婦会員二百人以上
が参拝◆10日＝近同推總會
を京都洛兆で事業計画、予
算、役員改選等について◆
14日＝基推委専門委員会。

お知らせ 「法のみのり」と題した中の一枚は、法話のページです。それぞれのお寺で、寺報なり、パンフレットに活用して下さい。神戸別院ではお彼岸のお参りに配ります。題字の横は寺号が押印できるようになっています。必要部数を申し込んで下さい。(事務局)

寺報やパンフに
活用して下さい

午前中は総結集大会について、午後は伝道教化、同朋運動、社会福祉の各専門委員会に分かれて協議◆14◆
16日◆別院常例、大阪教区より上田宏史師「お正信偈のおこころがよくわかりました」とおばあちゃん◆17◆
日◆教化組織連絡会、各教化組織と教区会、組長会、基推委の代表者が出席。教区基幹運動計画、各団体の活動計画などについての協議◆**19日**◆別院で青青打ち合わせ会。三月二十七、二十八日山科別院で開催の研

生前のご苦労を偲び
謹しんで敬弔の意を表します。(敬称略)
出石組極楽寺前坊守 高砂組蓮教寺前住職
松本 房子 2月3日 松井 順徳 2月18日

法

みのり

何迷う人だから

お彼岸に思うこと

ほうじょう
法城

まつしま
島



長い冬が終り、立春、啓蟄もすぎて春のお彼岸を迎えた、朝夕涼しさを感じるようになつた秋のお彼岸ともなりますと、どのご宗旨の方でも、平素仏教にさほど心をよせているとは思えないのに、お寺にお参りをしたり、お墓へお参りをしている姿を多く見かけます。しかし、このようなお彼岸の仏事は、かつて仏教の興隆したインドにも、仏教の盛んであった中國にもない、日本ののみの仏教的風習であるそうです。

年間わが国では、「元旦」や「みどりの日」をふくめて、祝日が十三日あり、そのうち仏教行事を起因とした「春分の日」「秋分の日」と二日も入つてのことから見て、このお彼岸というものが、夏の盂蘭盆会とともに、いかに日本民族の生活にとけこんでいるかがわかります。

さて、このお彼岸における仏事の起こりは、今から約千二百年前にさかのぼります。桓武天皇の側近であつた、中納言藤原種継が、その政敵である大伴、佐伯の両一族に暗殺された事件で、桓武天皇の弟君で皇太子でもあつた、早良親王にも、その罪ありとして、親

王は罪なくして淡路へ配流されたことを憤り、自ら飲食を断つてお亡くなりになられました。しかし、亡くなつたところ、桓武天皇の御子、安殿親王が重いご病気にならなかった上に、全国に疫病が大流行し、世の中が騒然となつたことなどもあり、これは、早良親王の崇りであろうとされ、亡き親王に崇道天皇を追号申し上げ、その靈をお慰めするため、全国の国分寺に、春秋の二季、追善の法会を修行するよう、お命じなされたことに始まつたのです。

この死者の崇りをおそれての御靈鎮めの行事が、彼岸会といわれるようになったのは、この法会で読誦されましたお経が「能断金剛般若波羅蜜多經」でした。この「波羅蜜多」は「到彼岸」と翻訳され、またこのお経を注釈されたのが、龍樹菩薩さまの「大智度論」です。

私達凡夫は、それぞれ毎日の仕事に追われ、なかなか、仏にならさせていただくための努力をしたり、お寺にお参りして、心静かに法話に耳をかたむけることが容易ではありません。それだけに、せ

事にあります。この句のように、ややもすれば風情におし流され、弱く罪多い日ぐらしにあけくれる私達が、さまざまに思い迷い、何かを求める、災難よけのための、親鸞聖人のご一派にあわせていました。

江戸中期の俳人、鬼貫の句に、「何迷う、彼岸の入り日

」という句があります。この句のように、ややもすれば風情におし流され、弱く罪多い日ぐらしにあけくれる私達が、さまざまに思い迷い、何かを求める、災難よけのための、親鸞聖人のご一派にあわせていました。

親鸞聖人のご和讃の中、高僧和讃の第一首目（淨土真宗聖典註釈版578ページ）に

本師龍樹菩薩は

「つくりておほく西をほめ

すすめて念佛せしめたり

の「智度」といわれたお聖教です。

【改邪鈔】第十一章（註釈版929ページ）に淨土真宗の僧俗の、お彼岸に対する心構えをお示しになつて

（多紀組・専福寺）

おられます。それによりますと、善根を起こせば、お淨土に参り、悪業を起こせば地獄に落ちると聞いて、この時期に限つて特別に後生を願つたり、ご先祖のお墓にお参りをしたりして、形のみのお彼岸を送る人が多いのですが、このようなことのみに心をうばわれる

ことでなく、「仏法疎遠の私をして、仏さまよりの衆生済度のまたとないうなことのみに心をうばわれる」いご縁とさせていただき、み仏の願力不思議の御計らいによつて、信心の行者には行住坐臥をえらばず、凡夫の私が彼岸（お淨土）に到ることを喜ばせていただく思いから、この春秋の二季に限ることなく、仏恩報謝のお念仏を相続出来る身にさせていただかねば、親鸞聖人の御一流にそむくことである」との意味が指南されてあります。

このお聖教の中に「生死を此岸と

ことを憤り、自ら飲食を断つてお亡くなりになられました。しかし、亡くなつたところ、桓武天皇の御

子、安殿親王が重いご病気になら

れた上に、全国に疫病が大流行し、

世の中が騒然となつたことなども

あり、これは、早良親王の崇りで

あるうとされ、亡き親王に崇道天

皇を追号申し上げ、その靈をお慰

めするため、全国の国分寺に、

春秋の二季、追善の法会を修行す

るよう、お命じなされたことに始

まつたのです。

この死者の崇りをおそれての御靈鎮めの行事が、彼岸会といわれるようになつたのは、この法会で読誦されましたお経が「能断金剛般若波羅蜜多經」でした。この「波羅蜜多」は「到彼岸」と翻訳され、またこのお経を注釈されたのが、龍樹菩薩さまの「大智度論」です。

私達凡夫は、それぞれ毎日の仕事に追われ、なかなか、仏にならさせていただくための努力をしたり、お寺にお参りして、心静かに法話に耳をかたむけることが容易ではありません。それだけに、せ

事にあります。この句のように、ややもすれば風情におし流され、弱く罪多い日ぐらしにあけくれる私達が、さまざまに思い迷い、何かを求める、災難よけのための、親鸞聖人のご一派にあわせていました。

江戸中期の俳人、鬼貫の句に、「何迷う、彼岸の入り日

」という句があります。この句のように、ややもすれば風情におし流され、弱く罪多い日ぐらしにあけくれる私達が、さまざまに思い迷い、何かを求める、災難よけのための、親鸞聖人のご一派にあわせていました。

命を見つめる
木の命を
土の命を
人の命を

Look closely at life,
the life of a tree, the life of the earth,
the life of human beings.



日	月	火	水	木	金	土
1	2	3	4			
5	6	7	8	9	10	11
12	13	14	15	16	17	18
19	20	21	22	23	24	25
26	27	28	29	30	31	

3 1989 平成元年

12日 駿河(駿河4)
13日-14日 箱根(箱根4)
15日-16日 伊豆(伊豆4)
17日-18日 富士山(富士山4)
19日-20日 岐阜(岐阜4)
21日-22日 京都(京都4)
23日-24日 大阪(大阪4)
25日

命 その輝きと尊さ

増井 ますい
淨見 じょうけん

命という言葉の響きは『生』と『いのち』の二つある。最近、宗門では『いのち』を多く用いており、あえてここでは『命』を用いるが、その意団は法語との関係からであることを最初におことわりしたい。

樹木は大地に根をおろし、その命をまっすぐに伸ばして、幹と枝と葉を友として、生きとし生けるものすべてに四季を教えてくれる。土は目にこ見えないが、ぬくもりとかおりを自らの広く深い命として、すべてのものにつながりを教えて

くれる。

人は自らの命を見ることがなく、ただ他人の命の誕生と終末を気遣っている。と

言つてみると、いさか下りな詩情に浸つているようだが、結局のところ、人は命の尊さ大切さを余り問題とせず、自然の樹木や大地

のようである。看どると、何もしないでじっとみていののでなく、手をふれ、同じ目の高さで患者さんと接することである。

このごろ命が見えなくなつたといわれるが、果して命は見えておつたのだろうか、いや見えるのだろうかと考えてしまう。人は年老いると目もうすくなり、耳も聞えにくくなる。それ故

られる。ちなみに命という字は『口』と『令』からつられた字のようであり、元来は王者が号令を発して人民を使うという意味

に見えていたものも見えにくくなり、聞いていたものも聞えにくくなる。それが当たり前になってしまつて

いる。

(赤穂北組・淨蓮寺)

お仏壇・お仏具のお求めは、創業180余年の浜屋へ

大切にしたい日本の心

暮らし
やすらぎのある生活
浜屋の願いです。

やすらぎの世界を創る



浜屋



■ 埼 塙 店	第 2	阪 和 治	□ 61 - 2211代
■ 埼 中環店	中環	長 香 根	□ 51 - 2211代
■ 藤 井 寺 店	駿 前	・ ジャスコ西	□ 54 - 2211代
■ 駒 川 店	駒 川	・ 商店街	□ 699 - 2211代
■ 布 施 道 店	ブラン	・ ドーリ	□ 783 - 2211代
■ 住 宿 店	ボップ	・ タウン	□ 74 - 8116代
■ 寝 屋 川 店	石 津	・ 交 差 点	□ 29 - 2211代
■ 高 炭 店	高 橋	・ 紺屋町	□ 83 - 2211代
■ 江 本 坂 店	茨 坂	・ 大 手 町	□ 22 - 2211代
■ 池 田 店	阪 急 快	・ ハンズ西	□ 388 - 2211代
■ 伊 丹 岛 店	阪 前 中央	・ 南 出 口	□ 53 - 2211代
■ 西 戸 戸 店	・ 商 店 街	・ 駅 前 西	□ 75 - 2211代
■ 神 新 田 店	171 線	・ 下 大 市	□ 51 - 2211代
■ 明 新 石 店	元 町	・ 4 丁 目	□ 371 - 2211代
■ 加 野 古 口 店	J R	・ 新 長 田	□ 621 - 2211代
■ 高 姫 路 店	森 友 明 索	・ 交 差 点	□ 927 - 2211代
■ 太 子 店	・ 坂 元	・ 壱 丁 田	□ 37 - 2211代
■ 大 山 店	・ サ ン	・ 文 差 点	□ 26 - 2211代
■ 赤 稲 堤 店	・ 駅 前	・ 御 幸 通	□ 43 - 2211代
■ 直 営 工 場	・ 太 子	・ 東 芝 西	□ 82 - 2211代
■ 大 版 商 品 セン ター	・ 実 葉	・ 山 崎 町	□ 76 - 1316代
■ 姫 路 商 品 セン ター	・ 赤 稲	・ 塩 屋 東	□ 62 - 5171代
■ 寺 院 工 事 部	・ 姫 路	・ 土 山 町	□ 5 - 2011代
		・ 深 田 町	□ 93 - 2211代
		・ 土 山 町	□ 906 - 5511代
		・ 姫 路	□ 97 - 2211代
		・ 御 幸 通	□ 22 - 2211代